

提携米通信

2011年8月号・黒瀬農舎

田圃公開は盛会でした。



手取り除草作業に感激する参加者 平成23年7月2日

今年は、隔年実施の「田圃公開と白神山地ブナツアー」の開催年でした。

そろそろ具体的な計画を立て皆さんにご案内しようとした矢先に大震災が発生。

当地は、電話や電気が2日ほど止まったこと、運送が2週間ほど混

乱ただけで被害はありませんでしたが、一時は自粛中止を考えました。

ところが、被災のなかった私たち秋田も含めて東北地方は、震災後、日が経っても復興の兆しが見えないばかりか、観光地もガラガラで暗くて重い空気に包まれたままでした。

そこで、原発事故地からも300km以上と遠く離れ、寒い北西の風が強い時期だったお陰で放射能汚染も免れた当地ですので（でも、これから東南の風が吹く日に再爆発しないことを祈っています。）皆さんをお招きして景気をつけて貰おうと、一転して実施することに決めました。

開催することに決めたものの、今年は春から低温で悪天候続き。イネはいままでない生育不良。皆さんをお招きしても少し恥ずかしい状態です。また、長期予報でも天候の好天が望めそうにない中、その上、震災の不景気で参加者も少ないのではないかと心配しながら準備を進めました。

しかし、途中で受付ストップするほど参加希望が多かった上に、来訪者が好天を持って来て下さったのでしょう、前日までの悪天候も田圃公開と白神ブナツアーの2日間だけは、嘘のように好天に恵まれ盛会となりました。（余談：翌日からまた寒い雨続き）

田圃見学の時は、20人近くのパートの方々による黒瀬農舎の手取り草取りの最中で、参加下さった皆さんは草取りの大変さを目の当たりにして感動下さいました。

イネは、その後7月10日頃より天気も良くなり、見る見る回復しており、まだまだ予断は許せませんが、これから台風被害などなければ、昨年のような不作は免れるのではないかと期待しているところです。

提携米 黒瀬農舎

〒010-0445

秋田県南秋田郡大潟村西1丁目4の7

黒瀬 正・友 基

Tel 0185-45-3088 Fax 45-2887

E-mail : akita@kurose.com HP検索 :



☆酷暑の時期です。お身体に気を付けてお過ごし下さると共に、お米が余った時は、遠慮なく早めにパスや減量の連絡をお願いいたします。

黒瀬農舎

世界自然遺産・白神山地ブナツアー報告

7月2日田圃公開の夜は、黒瀬農舎で30人余りの炭火のバーベキューとあきたこまちのオニギリ、ビールや各地の銘酒で懇親会を行いました。



農舎の庭先でバーベキューパーティー 7月2日

食材は、隣の男鹿の浜で穫れたイカ、サザエなどと共に、男鹿の逆側の隣町、森岳（モリタケ）の安保さんが差し入れてくれた比内地鶏の高級焼き鳥 etc 好評でした。

翌7月3日の朝は全員早起きで、村の温泉で朝風呂、朝食後7時にマイクロバス出発。2, 3年前に高速道路開通のお陰で1時間余りで麓の藤里町に到着できるようになりました。

ここで半世紀以上白神の自然を愛し続ける「白神の主」である鎌田さん（下記に詳報）を迎え、林道を1時間余り走った先にある目的の白神のブナの森などに向かいました。

高度経済成長以降、各地で公共による自然破壊が問題視されるようになった30年余り前に、当時の林野庁は、白神山地のブナを皆伐して造林杉を植林するために、青森と秋田を結ぶ巨大な「春秋林道」を白神山地のど真ん中を通す計画が進み、日本各地の自然保護関係者から非難の声が上がりました。

鎌田さんは地元の数少ない林道建設反対運動のリーダーとして立ち上がりましたが、昨今問題の原発誘致と同じように、地元では政治屋や林業や土建業者を始め、開発に期待する多くの地元住民から「迫害」といっていい程の仕打ちを受けられました。しかし、全国での自然保護運動のさらなる高まりと共に、造林杉の市場価値は日本中で凋落。林道計画は建設途中で中止されました。お陰で、世界的にも貴重な生物種が豊富な自然が残ったことで、白神山地は、その後、世界自然遺産に指定されました。

私たちは、当時「減反阻止」の運動を展開していた関係で、鎌田さんとの間でも同志感が芽生え、我が農舎のブナツアーでは、白神が世界遺産になるずっと前からインストラクターをお願いしています。

長らく村八分の迫害を受けた鎌田さんは、白神が世界遺産に指定されると地元民の間で「名士」に一変させられ、一昨年には秋田県の功労者表彰を受けるという、まさに世は様変わり。戸惑う鎌田さんです。



東京から参加のSさん五〇代最後の誕生日。リースデーケーキをみんなですみました。



ブナの森に囲まれた「田圃代湿原」を案内する鎌田翁



左…田圃代湿原は、ブナからわき出る水で植生も豊富。ニッコウキスゲが見頃でお花畑は素敵でした。右…ブナの森で鎌田さんから植物の説明を受ける参加者。空気も水も、とっても美味しいでした。

